

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DENUNCIAS

COLUMNA BAJO RESERVA

PROPAGANDITIS. Nos dicen que en Querétaro ya hay más anuncios espectaculares de corcholatas ubicados en vialidades importantes de la zona metropolitana. Y es que cada vez más los anuncios propagandísticos disfrazados de publicaciones de revistas desplazan los anuncios publicitarios que ofertan bienes y servicios. Eso sí, sin sanción alguna, ya que la autoridad electoral ya sea INE o TEEQ no pueden comprobar que se trate de propaganda electoral, a pesar de las denuncias hechas por partidos de oposición. Eso sí, Marcelo Ebrard ya publicita su libro en un anuncio en Bernardo Quintana y otro en el libramiento surponiente, esperando que, si no queda como candidato, al menos venda algunos ejemplares de su libro. (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-30-de-mayo-de-2023/343553>

8° ENCUENTRO REGIONAL

ANALIZAN AUTORIDADES ELECTORALES AVANCES Y RETOS RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-2024

Las consejerías del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) participaron en el “8° Encuentro Regional de Institutos, Tribunales Electorales e INE 2023 en la V Circunscripción Plurinominal” convocado por la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El evento que se llevó a cabo en la ciudad de Morelia reunió a consejerías y magistraturas electorales de Colima, Estado de México, Hidalgo, Michoacán y Querétaro; consejerías del Consejo General e integrantes del funcionariado del Instituto Nacional Electoral (INE), así como a las magistraturas de la Sala Regional Toluca. El encuentro inaugurado por la Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, incluyó seis mesas de trabajo en las que las y los asistentes analizaron e intercambiaron experiencias institucionales sobre diversas temáticas como: Federalismo y Elecciones, Violencia y Elecciones, Reglas del juego en las contiendas electorales -paridad, candidaturas independientes, reelección y representación proporcional-, Casos y criterios relevantes y Acciones Afirmativas. Al presentar una radiografía de las características, transformaciones e innovaciones del IEEQ, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno señaló que, durante más de 27 años, este Instituto ha organizado 10 elecciones, un plebiscito, una consulta indígena y 7 ejercicios de Gobierno Abierto; además, dijo, ha aportado mecanismos innovadores como la “Calculadora de Género” y el sistema “Voto Móvil”. Por su parte, la Consejera Presidenta Grisela Muñoz Rodríguez realizó la exposición “Paridad sustantiva” en la que mostró datos sobre paridad en distritos y municipios de las entidades pertenecientes a la V Circunscripción Plurinominal; asimismo, destacó que las autoridades electorales deben asegurar la paridad como medio de consecución de la igualdad sustantiva, a fin de construir una sociedad más justa e igualitaria. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes presentó la ponencia “Paridad y representación indígena, las reglas del juego en la integración de órganos de representación popular en Querétaro”, en la que refirió que en el estado se han tenido avances significativos en la integración de órganos más plurales; no obstante, indicó, es preciso tomar medidas para alcanzar una paridad cualitativa para que las mujeres ocupen espacios de mayor impacto político y de toma de decisión. En su oportunidad, la consejera María Pérez Cepeda expuso la “Sentencia TEEQ-JLD-1/2019, parteaguas en la protección de los derechos político-electorales de las personas indígenas en el estado de Querétaro”; en su intervención, la consejera advirtió que prevalecen desafíos para la inclusión democrática de la población indígena, como el trabajo partidista incluyente, así como el compromiso de quienes desempeñan cargos de elección popular de impulsar el diseño normativo de un modelo de representación indígena adecuado, culturalmente apropiado y con perspectiva intercultural. A su vez, el consejero Daniel Dorantes Guerra presentó la ponencia “Acciones afirmativas como instrumento de participación igualitaria. ¿En qué vamos?, caso Querétaro”, en la que abordó las obligaciones de las autoridades en materia de derechos humanos, las determinaciones y acciones del IEEQ en materia de inclusión, además de los retos para garantizar la igualdad de derechos. Por otra parte, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles participó como moderador en la mesa “Casos y criterios relevantes”, en la que se analizaron las campañas electorales, elecciones por usos y

Coordinación de Comunicación Social 1

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

costumbres, nulidades, entre otros tópicos; de igual manera, el consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa aportó su conocimiento y experiencia en el ámbito electoral en las distintas mesas de trabajo.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/intercambian-experiencias-de-cara-al-proceso-electoral-20232024.htm>

<https://www.periodicoelmosquito.com/politica/analizan-los-retos-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/intercambian-experiencias-de-cara-al-proceso-electoral-20232024.htm>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

NIEGA KURI APOYAR CANDIDATURA DE MARCELO EBRARD

El gobernador Mauricio Kuri negó que apoye la posible candidatura de Marcelo Ebrard a la presidencia de la República. Esto luego de que el senador Gilberto Herrera señaló que el mandatario estatal apoya al secretario de Relaciones Exteriores en la entidad. En ese sentido, respondió que él apoyaría solamente al PAN y a Querétaro, pues “si no les cabe, que no repartan, son broncas entre ellos y que no nos metan a nosotros”. (CQRO 5, AM 14)

SI NO LES CABE, QUE NO REPARTAN, ASEGURA KURI ANTE SEÑALAMIENTOS DE GILBERTO HERRERA

Ante las declaraciones del senador, Gilberto Herrera, quien asegura que Mauricio Kuri apoya al actual canciller, el gobernador pidió que no lo metan en los problemas internos de Morena. Incluso dijo que, si no les cabe, no repartan, ya que es un asunto entre ellos. (EUQ 4, PA 1 y 3)

UNIDAD EN EL PAN NECESARIA: KURI

El gobernador Mauricio Kuri consideró que el PAN está unido y es competitivo, además de que aseguró que son conscientes de que, sin unidad, no es posible avanzar. Respecto a las declaraciones de la presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN, Leonor Mejía y las del diputado Guillermo Vega Guerrero, el gobernador opinó que son situaciones normales en un partido vivo y que eso no implica que no estén unidos al interior. (DQ 10)

OTRO CAPRICHO DE MORENA QUE TRAERÁ DAÑOS AMBIENTALES IRREVERSIBLES: PAN

El Tren Maya es un capricho y ocurrencia al margen de la ley del gobierno federal de Morena, una obra faraónica de graves violaciones al medio ambiente que se inició sin planeación ni estudios técnicos de impacto ambiental y sin transparencia en el manejo de los recursos públicos, mencionó Leonor Mejía, presidenta del PAN. (PA 3)

RESULTADO DE VA POR MÉXICO, FACTOR A CONSIDERAR EN 2024: MURGUÍA

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, reconoció que el resultado que obtenga el 4 de junio la alianza Va por México en el Estado de México y Coahuila será un factor para considerar para el proceso electoral del 2024. “Será un criterio previo que va a tener influencia para las alianzas en un momento dado, quiénes la integran, qué expectativas reales se pueden tener”, enfatizó. (CQRO 6)

HAY UNIDAD EN EL PAN: MURGUÍA

Hay unidad en la militancia del PAN, de cara a las elecciones del 2024 en Querétaro, aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Apuntó que es legítima la aspiración de cualquiera de los aspirantes en participar en las elecciones, siempre en un ánimo de buscar un posicionamiento, sin generar agresiones o descalificaciones. (N 4, DQ 1 y 10, PA 3, AM 14)



MARTES 30 DE MAYO DE 2023

SIN FIN ELECTORAL, REUNIÓN DE PANISTAS: MURGUÍA

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, descartó que la reunión entre panistas convocada por el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, el fin de semana pasado tuviera fines electorales, Trascendió que el fin de semana se reunieron en una comida panistas que ocupan diferentes cargos, a varios de ellos se les ha relacionado como posibles candidatos para las presidencias municipales de Querétaro, Corregidora y El Marqués; también acudieron a quienes se ha mencionado que buscarán un espacio para representar a Querétaro en el senado. (EUQ 4)

GUADALUPE MURGUÍA DICE SÍ A LAS ALIANZAS

La secretaria estatal de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez, consideró que las alianzas favorecerán al Partido Acción Nacional (PAN) durante los comicios del próximo 4 de junio, puesto que es un esquema de “ganar-ganar”. La funcionaria estatal consideró que la unión de fuerzas políticas le da una mayor posibilidad de presencia en el escenario nacional, por lo que esperó que se consoliden los acuerdos. (DQ)

RESPALDA FELIFER MACÍAS ASPIRACIONES DEL SENADOR DAMIÁN ZEPEDA

El diputado federal panista por Querétaro, Felipe Macías, respaldó la aspiración del senador Damián Zepeda, quien en “Desde la una”, a pregunta expresa, “levantó” la mano para ser el candidato de la oposición a la presidencia de México en 2024. (ADN)

REGLAS DEL PAN, UNA DERROTA PARA 2024: DAMIÁN ZEPEDA

Los requisitos para elegir al precandidato presidencial por parte del PAN, presentados la semana pasada por Marko Cortés, llevarían a la derrota al partido en el próximo proceso electoral, afirmó el senador del blanquiazul Damián Zepeda durante su visita a Querétaro. (CQRO 5)

MORENA

PLATAFORMA VERDE INICIA ACTIVIDADES EN QUERÉTARO

Con la toma de protesta de dirigentes estatales y municipales, Plataforma Verde inició formalmente sus actividades en Querétaro. La agrupación se enfocará en difundir las propuestas y principios del proyecto de Marcelo Ebrard, así como en fortalecer los lazos con la comunidad y sumar a más ciudadanos comprometidos con la transformación política y social del país. El acto fue presidido por el coordinador nacional de Plataforma Verde, Javier López. (CQRO 6)

MC

MC IRÍA CON ALFARO POR LA PRESIDENCIA

Patricia Mercado, senadora de Movimiento Ciudadano, dio a conocer que no está interesada en contender por la presidencia de la República por su partido, y, por el contrario, consideró que Enrique Alfaro es un buen perfil para contender en 2024. (DQ 9)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: LIDERAMOS COMBATE A LA CORRUPCIÓN: KURI

El 100% de recursos podrán auditarse por medios digitales en el cuarto año..

N: GARANTIZAR SEGURIDAD

Con la entrega de patrullas en El Marqués, equipadas con tecnología de punta.

AM: ROBOS EN CARRETERA ELEVAN CANASTA BÁSICA

El presidente de la Central de Abastos de Querétaro indicó que los robos a transporte de carga en autopistas han encarecido alimentos de la canasta básica.

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

EUQ: QUERÉTARO REGISTRA LIGERO DESCENSO EN DESEMPLEO

De acuerdo con el Inegi, en el primer trimestre hubo 28 mil 112 personas desocupadas, aumentan plazas de baja calidad en el país, advierten.

CQRO: INCENTIVARÁ GOBIERNO ESTATAL DENUNCIA DE ACTOS DE CORRUPCIÓN

El gobernador indicó que colocarán carteles con el número de denuncia telefónica en las oficinas del poder Ejecutivo del estado.

PA: QUERÉTARO LÍDER EN OCUPACIÓN LABORAL

La capital del Estado es número 1 en menor subocupación, según la encuesta del INEGI

P: CRECIÓ 263.5% EL USO DE LA MOTOCICLETA EN QUERÉTARO

La Asociación de Repartidores del estado reveló que el uso de este vehículo pasó de 22 mil en 2020 a más de 80 mil en 2023; la pandemia y el confinamiento impulsaron su uso.

PODER EJECUTIVO

RECUPERA CONTRALORÍA 18 MDP POR OBSERVACIONES A SERVIDORES PÚBLICOS Y EMPRESAS

“En Querétaro tenemos gente honesta y capacitada para hacer frente a la corrupción”, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al encabezar el ejercicio “Contigo Informamos” en Palacio de Gobierno, donde se presentaron logros y acciones de la Secretaría de la Contraloría en voz de su titular, Óscar García. (N 1 y 2, DQ 3, CQRO 4, PA 6)

ENTREGAN NUEVAS PATRULLAS Y EQUIPAMIENTO PARA LA POLICÍA DE EL MARQUÉS

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de El Marqués, Enrique Vega, encabezaron la entrega de 20 unidades Dodge Charger equipadas con tecnología de punta, 12 cuatrimotos Force 625 y 10 motos Suzuki Vstrom, equipamiento que tuvo una inversión de 58 mdp de recursos municipales, que reforzarán el actuar de las y los elementos de la SSPMyTM- El Marqués; además se apunta la presencia policial con 50 nuevos agentes viales, para mejorar la cobertura y atención en todo el municipio. (N 8, DQ 1 y 8, AM 3)

INADMISIBLE, AGRESIÓN A FUNCIONARIO DE COLÓN: GOBERNADOR

Inadmisible e imposible, que vuelva a presentarse un caso en la entidad como la agresión presunta por parte de un grupo de comerciantes en contra del jefe de Gabinete del Municipio de Colón, a quien rociaron con gasolina y amenazaron con prenderle fuego, subrayó el gobernador Mauricio Kuri. Cabe señalar que el titular de la FGE, Alejandro Echeverría, informó que, por este hecho, que se registró el 24 de mayo, se abrió una carpeta de investigación por el delito de tentativa de homicidio y se detuvo a cuatro personas. (CQRO 2)

PEDIRÁ KURI MÁS COORDINACIÓN A LA GUARDIA NACIONAL

El gobernador Mauricio Kuri informó que pedirá al comandante de la décimo segunda Región Militar de Irapuato, Enrique Covarrubias, que no se vaya la Guardia Nacional y que exista una mayor coordinación. Esto luego de que se dio a conocer que las carreteras de Querétaro son las más peligrosas del país para los transportistas, debido al número de asaltos registrados en esas vías, de acuerdo con datos de la Fiscalía General de la República. (AM 4, P 3)

ANALIZARÁN VENTA DE ALCOHOL EN ESTADIO

Previo al arranque del próximo torneo, la Secretaría de Gobierno tomará la decisión de permitir o no la venta de alcohol dentro del estadio Corregidora, durante los partidos de Gallos Blancos, indicó Martín Arango, subsecretario de gobierno del estado. (DQ 5)

RECUPERAN MÁS DE 18 MDP EL PRESUPUESTO

A través del programa anticorrupción y acciones que se han implementado en el estado para prevenir y combatir la corrupción, se han logrado recuperar 18 millones 628 mil pesos del presupuesto estatal, los cuales se habían aplicado de manera incorrecta, informó el secretario de la Contraloría de la entidad, Óscar García. (EUQ 6)

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

CUMPLEN FUNCIONARIOS CON SU DECLARACIÓN

El total de los servidores públicos que conforman los gobiernos estatal y municipal de Querétaro cumplieron en tiempo y forma con su declaración de modificación patrimonial y de intereses ante la Secretaría de la Contraloría. El titular Óscar García informó que fueron cuatro mil 561 funcionarios del Poder Ejecutivo los que entregaron su declaración de bienes y de conflicto de interés, que corresponden al 100% de la plantilla laboral. (P 4)

CELEBRA LUPITA MURGUÍA A MADRES DE LA FECOPSE

Ante más de mil mamás que forman parte de la Federación de Comerciantes, Locatarios Establecidos y Prestadores de Servicios de Querétaro, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, señaló que es posible compaginar la maternidad con la actividad laboral, sin perderse los momentos valiosos con la familia; consideró que las mujeres cumplen con dobles o triples jornadas de actividades, entre el trabajo y su casa, por lo que reconoció su entrega y dedicación al ser los pilares de las familias. (PA 7, N 4)

PODER LEGISLATIVO

LEGISLATURA QUERÉTARO: QUEDAN REZAGADAS REFORMAS CONSTITUCIONALES CLAVE

La Legislatura del estado nunca entró a la discusión o votación de seis minutas de reforma constitucional, rezagándose respecto a otros congresos locales que sí se posicionaron en temas relevantes como revocación de mandato, candidaturas independientes o violencia de género. (Tribuna Qro)

SE PREVÉ DISCUTIR LEY ESTATAL DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL EN JULIO

Luego que la semana pasada ciclistas visitaran el congreso con el objetivo de darle seguimiento a la Ley Estatal de Movilidad y Seguridad Vial, el diputado presidente de la Comisión de Movilidad y Tránsito de la LV Legislatura, Enrique Correa, dio a conocer que a finales de julio se tenga un proyecto para discutirlo con la sociedad. (PA 8)

HAY 100 NOMBRAMIENTOS PENDIENTES EN EL SENADO: DAMIÁN ZEPEDA

Alrededor de 100 nombramientos se encuentran pendientes en el Senado de la República, entre ellos el del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la INAI que por este motivo no ha podido operar, lamentó el senador Damián Zepeda, al señalar que esta es una estrategia del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para rechazar la división de poderes que hay en México. (N 6)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO CUMPLE AL 100% CON DECLARACIONES PATRIMONIALES

El titular del Órgano Interno de Control del municipio de Querétaro, Javier Rodríguez, informó que el viernes 19 de mayo el gobierno capitalino cumplió con la presentación de la modificación a la declaración patrimonial de su plantilla laboral. (N 7, DQ 7, EUQ 1)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y COMERCIANTES TIENEN EL RETO DE DIGNIFICAR EL USO DEL ESPACIO PÚBLICO: NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, fue invitado a la celebración del Día de las Madres de la FECOPSE, donde confirmó su compromiso para hacer equipo con las y los comerciantes en beneficio de un crecimiento oportuno y ordenado. (N 3)

REALIZARÁN PROYECTO “CULTURA DE LA DENUNCIA” EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Se realizarán pláticas dirigidas al sector educativo, a las cámaras, a los comités y a los colegios sobre la observación del actuar ético de los servidores públicos durante el desempeño de sus funciones; lo anterior con el objetivo de combatir los actos de corrupción por medio de la participación ciudadana, mencionó Javier Rodríguez, titular del Órgano Interno de Control del municipio de Querétaro. (Código Informativo)

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

INVESTIGAN DESVÍO DE BECAS EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Javier Rodríguez Uribe, titular Órgano Interno de Control explicó sobre el caso del presunto desvío de becas del municipio de Querétaro, que se tiene dos procedimientos uno por parte de la Fiscalía Anticorrupción y el otro por el Órgano Interno de Control; por su parte se abrió un expediente de presunta responsabilidad administrativa, y hasta el momento todavía no se concluye. (PA 1 y 6)

“DEUDA CON CEA NO FUE OMISIÓN”

La deuda que tenía el Municipio de Querétaro con la CEA desde administración pasadas, se generó por una discrepancia jurídica y técnica, y no por omisión, advirtió el titular del Órgano Interno de Control, Javier Rodríguez. (DQ 5)

LUIS NAVA SE REÚNE CON ATLETAS QUERETANOS

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, convivió en el Centro Cívico con cinco jóvenes atletas queretanos de la disciplina de natación, quienes participarán en los próximos Juegos Parapanamericanos Juveniles que se llevarán a cabo en Bogotá, Colombia, del 2 al 12 de junio. (N 6, DQ 6, CQRO 12)

A TEQUISQUIAPAN ACERCAN JORNADAS DE SALUD

“Gracias al trabajo en equipo que hemos hecho con el gobernador Mauricio Kuri González, acercamos a nuestro municipio jornadas de salud”, comentó el alcalde de Tequisquiapan, Toño Mejía. Actividad que permite mejorar la calidad de vida de las familias en el Pueblo Mágico. (Voz imparcial)

MUJERES DEL ÁRBOL EMPRESARIAL DE CANACO SERVYTUR VISITAN CORREGIDORA

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, convivió con integrantes del Árbol Empresarial, proyecto de la Cámara Nacional de Comercio, conformado por mujeres empresarias, quienes visitaron dicho municipio, con el cual se mantienen lazos de colaboración enfocados al apoyo y empoderamiento de las mujeres. (N 8, DQ 4)

EDUCACIÓN, UN TEMA DE INTERÉS SUPERIOR: ROBERTO CABRERA

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, encabezó la ceremonia de honores a la bandera en el Jardín de Niños Guadalupe Ballesteros, ubicado en la colonia La Floresta, al oriente de la ciudad. Ahí destacó que la educación siempre será de interés superior en el municipio. (AMSJR 4, ESSJR 5)

INFORMACIÓN GENERAL

DESEMPLEO EN QUERÉTARO CAE DURANTE PRIMER TRIMESTRE: INEGI

En comparación con el primer trimestre del año pasado, el desempleo en el estado bajó de 3.6 a 2.5% entre enero y marzo de 2023, reportó el INEGI al presentar los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. “En términos absolutos, la población desocupada fue de 28 mil 112 personas, 10 mil 60 menos si se las compara con el primer trimestre de 2022”, destacó el organismo. (DQ 1 y 3, CQRO 7, EUQ 1 y 5)

ACUERDAN PUBLIMETRO Y UNIVERSIDAD ANÁHUAC COORDINAR ESFUERZOS

El periódico Publimetro Querétaro y la Universidad Anáhuac firmaron un convenio de colaboración para vincular a estudiantes de la capital, con el objetivo de impulsar el futuro de jóvenes comunicadores y periodistas. La alianza permitirá que estudiantes de carreras afines a la comunicación y el periodismo realicen prácticas profesionales o colaboraciones con el equipo de Publimetro Querétaro en sus distintas áreas, y de esta forma fortalezcan su experiencia para el campo laboral. (P 1 y 4)

CASI LA MITAD DE ESTUDIANTES DEL ESTADO EN UAQ: RECTORA

La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, con motivo de la pasada celebración del Día del Estudiante, aprovechó la oportunidad para recordar la matrícula de estudiantes que se tiene al interior de esta máxima casa de estudios. (PA 1 y 8)

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

DEBUT. Rodrigo Monsalvo Castelán ya tiene la delantera en la carrera por la candidatura panista en El Marqués y debutó entre los mayores liderazgos del partido en la reunión de unidad panista, arropado por el éxito del municipio con mayor llegada de inversión externa. **¡LÁSTIMA!** Con la novedad de que un regidor priista de Corregidora (el único) sí se quedó con las maletas detrás de la puerta y no pudo ser llevado a pasear a esa dizque cumbre de representantes municipales en París. Tal como se adelantó aquí, el señor no pudo salir del país. **AUSENTE.** Ni el caso de la influencer Florencia Alduncin ni ahora el caso del policía municipal que fue agredido por una persona que conducía una motocicleta hacen salir al secretario de Seguridad Pública Municipal de Querétaro, Juan Luis Ferrusca Ortiz, para dar una declaración pública sobre los casos que competen a su área. (DQ)

EXPEDIENTE Q - CARRETERAS

Por Adán Olvera

Justo hace algunos meses la recomendación del gobierno federal a Querétaro, era precisamente estar atentos a los temas de seguridad y el robo a carreteras, el secretario de gobernación asegura que hay una buena coordinación entre las autoridades federales, estatales y municipales. Querétaro, se ubica en un punto importante de cruce de carreteras y se vuelve atractivo para los maleantes y un talón de Aquiles es la seguridad a nivel nacional que se ve en ocasiones rebasada por el actuar de los delincuentes. Es por ello importante la presencia de la Guardia Nacional en la custodia de las carreteras que convergen en Querétaro, el gobierno estatal pedirá que 300 elementos de la Guardia Nacional no se retiren de la entidad y que además se refuerce la comunicación para combatir los asaltos en las carreteras federales. Sobre todo, porque se dio a conocer la cifra de mil 649 asaltos en el territorio del estado (en el periodo 2020-2022), el foco rojo está ubicado en Guanajuato, en el área de Apaseo el Alto y Apaseo el Grande y, al igual que un número de asaltos importante de asaltos en la carretera 57. Datos revelados recientemente, en todo el país se han registrado 12 mil 271 robos de autotransporte en carreteras, de los cuales el 83 por ciento se registran en la zona de Querétaro, mientras que Guanajuato, reciente su problema de inseguridad y acumula casi una tercera parte de todos los asaltos estos tres años, en Querétaro ocurre el 14 por ciento, Jalisco con un porcentaje similar (con mil 630 casos); seguido por Hidalgo con el 8 por ciento (mil 025 casos) y Estado de México con el 7 por ciento (962). La seguridad en carreteras no puede verse afectada sobre todo en el transporte de mercancías y sobre todo en también que no afecte la actividad turística del centro del país, sobre todo Querétaro, donde las familias los fines de semana pueden disfrutar de momentos de esparcimiento sin problemas de seguridad. **DE REBOTE.** La elección del próximo fin de semana podría acelerar las definiciones en Querétaro y no solamente del partido en el poder (PAN) los morenistas y priistas podrían tomar la determinación de candidaturas. En Querétaro, las candidaturas al senado con todo un tema que nadie entiende nada. (DQ)

ASTERISCOS

QUE SE QUEDEN. El gobernador Mauricio Kuri le pedirá al gobierno federal que los 300 elementos de la Guardia Nacional permanezcan en el estado para continuar con el resguardo de las carreteras y zonas limítrofes con otras entidades; esto se da luego de que se revelara que en Querétaro se han registrado mil 694 asaltos en vías federales durante los últimos tres años, pero muchos más en Guanajuato, donde suman casi 4 mil robos. Kuri quiere mantener el orden en las vías de comunicación. **QUE LOS QUITEN.** Locatarios de la Central de Abastos y colonos de la zona avalaron el operativo de la autoridad capitalina para retirar a los comerciantes ambulantes de la vía pública. Los vecinos reclamaron que los inspectores se tardaron en actuar toda vez que se han quejado ante el Municipio por la invasión de espacios públicos y privados, así como por la obstrucción de cocheras, banquetas y otras áreas. Piden que se realicen más operativos en el lugar. **¿UNIDAD?** Mientras los 'líderes morales' del partido, los de peso, afirman que en el panismo no hay divisiones, allá en la calle las cosas se ven muy distintas; ahí cada uno de los aspirantes quiere llevar agua a su molino. Hace poco, el exgobernador Francisco Domínguez opinó que el PAN está equivocándose al no enfocarse en elegir a quien perfilarán como candidato. Ahora el senador Damián Zepeda pide calma y no



MARTES 30 DE MAYO DE 2023

actuar con prisas. Mientras tanto, nadie pone orden ni da línea, ni sirve de guía para trazar un proyecto. Van desbocados y sin rumbo. (AM)

BAJO RESERVA

PROTESTAN REPARTIDORES. Nos dicen que un grupo de motociclistas repartidores por aplicación, se manifestaron afuera de la Fiscalía General de Justicia para pedir que se detenga al agresor de uno de sus colegas que fue baleado este fin de semana al defender una mujer que era golpeada por su pareja. Nos comentan que estos repartidores exigen que se detenga al hombre que le disparó a “Héctor”, quien recibió tres disparos que lo pusieron al borde la muerte. Por ahora la Fiscalía de Alejandro Echeverría dijo que ya se inició una carpeta de investigación y la Secretaría de Salud reportó que el repartidor ya está fuera de peligro. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SI NO LES CABE, QUE NO REPARTAN... En seco paró ayer el gobernador Mauricio Kuri al senador de Morena Gilberto Herrera, quien pretendió involucrar al mandatario en la grilla al interior de ese partido, al asegurar que ha estado apoyando a Marcelo Ebrard, “brindándole facilidades para su promoción en el estado”. “Ahora sí, si no les cabe, que no repartan, ¿yo qué tengo que ver? Son broncas entre ellos y, eso sí, que se agarren entre ellos, que no nos metan a nosotros”, aseveró el mandatario. Herrera Ruiz, sin atreverse siquiera a mencionar por su nombre a Santiago Nieto, a quien se refirió como “un exfuncionario de la administración pública federal”, dijo: “Empiezan a entrar en desesperación algunos equipos de trabajo, porque en Querétaro la doctora Claudia Sheinbaum va dos a uno con su competidor inmediato”, luego de que Nieto Castillo denunció un presunto uso de los programas sociales del Gobierno de México con fines político-electorales. **ENTREGAN PATRULLAS Y PRESENTAN A NUEVOS AGENTES EN EL MARQUÉS.** Que el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, presidieron la entrega de 20 patrullas equipadas con lectores de placa, 12 cuatrimotos y 10 motopatruillas, en las que se invirtieron 58 millones de pesos, además de la presentación de 50 nuevos agentes viales de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal. Vega Carriles destacó la colaboración interinstitucional con el gabinete estatal de seguridad, la FGE, la XVII Zona Militar y secretarías de seguridad pública municipales; en tanto, el mandatario estatal recordó que la tarea que tienen como gobierno es garantizar la seguridad pública, por lo que reconoció el esfuerzo del municipio marquesino por incrementar su parque vehicular. Según el secretario de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, Javier Cortés, en la demarcación, la incidencia delictiva bajó 20% este año y se logró la detención de 3 mil personas por diferentes faltas administrativas, se aseguraron 131 armas de fuego y se recuperaron 400 vehículos con reporte de robo. **POSIBLE, COMPAGINAR MATERNIDAD CON ACTIVIDAD LABORAL: MURGUÍA.** Que ante más de mil mamás de la FECOPSE, la secretaria de Gobierno en la entidad, Guadalupe Murguía, dijo que es posible compaginar la maternidad con la actividad laboral sin que se pierdan momentos valiosos con la familia. Y aseveró que las mujeres cumplen con dobles o triples jornadas de actividades, entre el trabajo y su casa, por lo que reconoció su entrega y dedicación. Al festejo del Día de las Madres, organizado por la presidenta de Fecopse, Rocío Alvarado, asistieron el alcalde Luis Nava y su esposa, Arahí Domínguez, así como el secretario de Desarrollo Social en el estado, Agustín Dorantes, entre otros. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / MURIÓ JAVIER YACUZZI

JAVIER YACUZZI, ex jugador de Arsenal de Sarandí, murió el fin de semana en México a los 43 años a raíz de un virus que había contraído días atrás. El exdefensor, que jugaba como marcador lateral izquierdo, formaba parte del cuerpo técnico de los Gallos Blancos de Querétaro, donde se desempeñaba como segundo ayudante de campo del entrenador principal Mauro Gerck. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / PERIÓDICO PIRATA “DE QUERÉTARO”

Por Juan Antonio del Agua

Al calor de los tiempos políticos ha aparecido en redes un medio pirata (aparentemente creado por gente cercana a un diputado local priista) que se hace llamar “El Periódico de Querétaro”, denominación utilizada desde hace 13 años por PLAZA DE ARMAS. A reserva de hacer valer nuestro derecho y exhibir a los plagiarios, pedimos a los lectores no dejarse sorprender. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

PLAZA DE ARMAS / CARRETERAS DEL TERROR EN QUERÉTARO Y GUANAJUATO

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Así la principal autopista del país: Sabino. Más de 900 asaltos a transportistas en la autopista. Celebran maristas 80 años del Instituto Queretano. Héctor Magaña, otro vocero estatal de Sheinbaum. Que si les sobra no repartan, pide Kuri a morenos **DE TERROR**. Querétaro es el epicentro de los tramos carreteros más peligrosos del país, de acuerdo con datos de la Fiscalía General de la República publicados este domingo por el periódico Reforma en su nota principal. A saber: México-Querétaro, Querétaro-Guanajuato y Querétaro Celaya, en ese orden. La mayoría de los asaltos ocurridos y reportados en las carreteras federales “se concentran en esas vías del Bajío y el centro del país”. Guanajuato y Querétaro son los puntos más sensibles en los robos al autotransporte de acuerdo con un conteo que va del 2020 al 2022. La entidad con más asaltos es la vecina, con 3,980, seguida de la nuestra con 1,694, más incluso que en Jalisco, Hidalgo, Veracruz y Estado de México. Y mire, para ser más precisos, en el tramo de cuota de la México Querétaro hubo 900 casos. De estos 469 fueron ya en territorio queretano, 287 en el EdoMex y 144 en Hidalgo. La Carretera 57, que va de la Ciudad de México a Piedras Negras, pasando por aquí, es la más peligrosa. Estas vías federales están tomadas por delincuentes. Advierte el Reforma que las bandas aprovechan cuando los choferes se detienen a descansar para atracarlos, pero también con los vehículos en marcha. Y nadie hace nada. Esto solo en el tema de los robos. Hay otros muchos problemas, sobre todo el de los accidentes, que ponen en riesgo la vida y seguridad en la carretera más transitada del país, como lo ha reconocido el propio presidente Andrés Manuel López Obrador. Pero sabe ¿qué es lo peor? Que no se ve acción o solución alguna. Y ya vienen las campañas, tiempo ideal para las promesas y la construcción de castillos en el aire. No faltará quien ofrezca mejores carreteras que las de Estados Unidos o Alemania, además del tan llevado y traído tren rápido. Somos nada. **LA VIEJOTECA NACHO**. La primera entrevista de este armero con Ignacio Loyola Vera fue en 1997, para el programa Punto de Partida de MVS Televisión que se transmitía los domingos por la noche. Acababa de ganar la elección de gobernador. Casi nadie creía en la posibilidad de su triunfo ante el líder del Senado, Fernando Ortiz Arana. - “Todavía no me lo creo” me dijo entonces. Veinticinco años después, en sus oficinas del Centro Histórico, recordó cómo personas muy apreciadas, como su exjefe, el empresario Pepe Roiz, trataron de convencerlo de retirarse de la contienda, pero ya había dado el sí al PAN. Hasta su queridísimo y respetado suegro, que en paz descanse, don José Arana Morán (tío de FOA) se mostró sorprendido de la audacia de Nacho. Sabía que lo habían invitado a una candidatura por Acción Nacional, pero pensaba que para presidente municipal u otra cosa. Se veía imposible que el PRI perdiera su cuna y bastión, sobre todo con una figura nacional como Fernando que venía de ser líder de todo y además candidato natural a la presidencia -por una horas- tras el asesinato de Luis Donaldo Colosio, en 1994. Ignacio Loyola Vera era un empresario sin antecedentes políticos y pocos creían que el cielo queretano se pintaría de azul el 6 de julio de 1997. “Los medios de comunicación y la mayoría de los queretanos no lo podían creer” dice su madrina Natalia Carrillo García en el libro de memorias de la fundación, crecimiento y consolidación del PAN en Querétaro. ¡Y ganó el PAN a 57 años de su fundación! ¿Voto de castigo? ¿Hartazgo? ¿Desarraigo del candidato priista? ¿Traiciones en el PRI? Se ha hablado de eso y más, incluida una supuesta venganza del centro, porque Ortiz Arana había disputado la candidatura presidencial, lo que éste mismo ha negado. Días después de la victoria, que incluyó la presidencia capitalina para Garrido Patrón, diputados locales y, por primera vez, federales de mayoría, destacados panistas ofrecieron una comida al gobernador electo. Ahí Natalia Carrillo, la hoy decana del PAN, recordó el pasaje bíblico de David frente a Goliat y ya en esas hasta comentó que “Moisés tardó menos años en atravesar el desierto para llegar a la tierra prometida, 40, que nosotros que esperamos 57 para conseguir este triunfo”. Hace un par de años en entrevista publicada por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el ingeniero Loyola nos contó: No entré en caballo de hacienda, como se dice. Llegábamos a cualquier lugar y como si no llegara nadie. Antes se anunciaba al gobernador y la gente aplaudía y se ponía de pie. Entrábamos y como si nadie llegara. ¿Por qué? Fue una sorpresa. El grupo, el círculo rojo, no esperaba que yo llegase. Incluso cuando me entrevisté por primera vez con el presidente Zedillo, me dijo “usted llegó igual que yo; cuando nadie me esperaba y a mí me agarraron a palos”. Y ambos en contra de Fernando Ortiz Arana, que seis años después volvería a perder ante Paco Garrido, pero esa es otra historia. La de hoy es que Ignacio Loyola Vera es legislador federal después de haber sido gobernador, como antes lo fueron Eduardo Luque Loyola, Manuel González Cosío, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García y hasta Pepe Calzada, hoy senador suplente. ¡Ah! y como ya hay reelección el primer



MARTES 30 DE MAYO DE 2023

mandatario panista de Querétaro podría buscar otro periodo como diputado federal, pero acaba de levantar la mano para competir por el Senado de la República contra Luis Nava, Agustín Dorantes, Roberto Sosa o el que le pongan. Así de fácil. Así de difícil. **OÍDO EN EL 1810 “OTRO.** Se multiplican los voceros de Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX y carta fuerte para la Presidencia. Además del senador Gilberto Herrera, de Morena y del diputado Ricardo Astudillo, del Verde, ahora el exdiputado priista y excandidato a presidente municipal de Tequisquiapan, Héctor Magaña. Doy fe. **¡PREEEPAREN! “OCHO DÉCADAS.** “Ya se prepara la celebración del 80 aniversario de la presencia Marista en Querétaro, iniciada con la fundación del Instituto Queretano, una de las instituciones educativas más entrañables de nuestro estado. De ello hablará el próximo viernes 2 de junio Carlos Martínez Lavín en una conferencia sobre la obra marista en Querétaro y su impacto para el país. Y, especialmente, se ha programado una misa de acción de gracias presidida por el obispo Fidencio López Plaza para el martes 6. Enhorabuena. **¡AAAPUNTEN! “ASPIRANTE “** Que sí invitaron al alcalde de Corregidora Roberto Sosa Pichardo a la Comida de Unidad del viernes, convocada por su colega capitalino Luis Nava, pero que no pudo asistir -jejeje- por compromisos contraídos con posterioridad. Aclarado. **¡FUEGO! “DIRECTO.** “ El gobernador Mauricio Kuri reiteró su militancia panista y rechazó apoyar a algún candidato de Morena, como dijo el senador Gilberto Herrera en el programa Presencia Universitaria conducido por Marco Antonio Lara. Que si les sobra no repartan pidió el mandatario y exhortó a los morenos a arreglar sus diferencias entre ellos. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Luis Nava ha sido de los pocos panistas que ha velado por la unidad y parece que ya tuvo eco, pues nos cuentan que tras la comida donde reunió a varios aspirantes, algunos ya empiezan a plantear un “Plan B” con sus equipos y podríamos ver declinaciones más pronto de lo que esperamos. **ASPIRANTES.** Nos platican que en el Congreso ya suman al menos cuatro legisladores que quieren brincar a algún Ayuntamiento. Así, ya estarían apuntados Antonio Zapata, que quiere dar la batalla por Corregidora; Germaín Garfias que va por SJR, Daniela Salgado que busca la candidatura panista para Tequisquiapan y Leticia Rubio a que suspira por la alcaldía de Cadereyta. Daniela Salgado, Ana López y Paul Ospital acudieron ayer al foro “DecideMX” organizado por el ITESM. Nos cuentan que de manera peculiar los tres diputados no dejaron de criticar con tal sincronización al gobierno de AMLO, que ahí mismo hubo quien los vio como candidatos de la alianza, a los tres les brillaron los ojitos. López Obrador y Gustavo Petro, presidente de Colombia, coincidieron en un discurso: acusar un supuesto “golpe blando” o “golpe de Estado técnico” porque sus respectivos poderes judiciales frenan decisiones que van en contra de la Constitución de los países que gobiernan. En altas esferas nos dicen que nada más lejano que eso... (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

FELICITACIÓN. Mientras en la CONADE los mandan a vender calzones, aquí se les da apoyo a los atletas y talentos, se apoya a la familia y se cuida su integridad física y económica. Bien por nuestras autoridades. (N)

EN LA MIRA / LA CANASTA BÁSICA

Si bien hay factores geopolíticos que han afectado el costo de la canasta básica, a nivel local problemáticas como el robo de mercancías empiezan a pegarle al consumidor final. En este sentido, los locatarios de la Central de Abastos han denunciado ya esta problemática que los afecta y también a quienes acuden diariamente para adquirir los insumos de alimentación básica. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama en torno a este asunto en el que el gobernador ya emitió su postura en el sentido de que pedirá la permanencia de la Guardia Nacional en autopistas que pasan por la entidad para inhibir estos delitos. Ojalá que la comandancia de la Guardia Nacional atienda este llamado. A destacar, la entrega de unidades para la Policía de El Marqués, lo cual beneficiará directamente a los ciudadanos. Bien por este apoyo. (AM 2)

CORCHOLATAS

Por Víctor López Jaramillo

Desde que el presidente AMLO dio el banderazo de salida a los aspirantes a sucederlo, comenzó una frenética competencia entre Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX; Marcelo Ebrard, de Relaciones Exteriores, para ver quién obtenía el favor del presidente para ser designado como su heredero en la Silla del Águila. Ante tal competencia, el propio AMLO se vio obligado a incluir a su secretario de Gobierno, Adán

MARTES 30 DE MAYO DE 2023

Augusto, como tercero en discordia para no perder el control de la sucesión. E incluso, se añadieron más nombres, pero la triada de la sucesión ya estaba definida. Desde entonces vemos a Ebrard subir videos a tiktok intentando ser gracioso y a Sheinbaum mostramos su casa y tocarla guitarra, todo para ser populares y ganarse no tanto la decisión de la gente sino el corazón de AMLO para recibir lo que en la antigua ortodoxia priista era el dedazo, pero que hoy llamamos el corcholatazo. Sumado a esto, han ido conformando estructuras en los estados para formar redes de apoyo y que para el caso de Querétaro están claramente definidas por un lado, el exzar anticorrupción Santiago Nieto con Ebrard y el senador Gilberto Herrera con la científica Sheinbaum. Hasta hace un mes, quien había mantenido un bajo perfil era precisamente el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, pero, al menos en nuestro estado, hace un par de semanas comenzó a promoverse. Primero bardas con el lema Ahora es Adán Augusto y luego su promoción personalizada en espectaculares siendo la portada de una revista, casualmente la misma estrategia que ha usado la secretaria de Gobierno estatal, Guadalupe Murguía, por lo que difícilmente algún panista podrá señalar esta práctica del morenista. (...) (EUQ)

JUNTOS POR LA EDUCACIÓN | ¿Y LOS ESTUDIANTES QUÉ?

Por Martha Elena Soto

Las dos entregas anteriores las he dedicado al papel de las madres y de los maestros en la trayectoria y en el proceso de aprendizaje de nuestros niños y jóvenes, y cuál es el papel de los estudiantes en este maravilloso trayecto. Pues ellos son la piedra angular no hay forma de generar aprendizajes innovadores, reflexivos, y críticos sin ellos. En realidad los procesos de aprendizaje se logran por que se conjuntan aprendizajes adquiridos en otros espacios y tiempos con los que se generan en el aula. Para 2020 el promedio de escolaridad en México según reporta el INEGI era de 9.7 años, es decir la secundaria terminada y casi un año de prepa, el mismo indicador en Querétaro es de 10.5, es decir casi un año más, la entidad ocupa el tercer lugar nacional en este indicador, sólo por debajo de la Ciudad de México y Nuevo León. A pesar de que el indicador es muy positivo para Querétaro, no nos conformamos pues aún hay jóvenes se quedan atrás y dejan la preparatoria inconclusa. Es una prioridad de nuestro programa sectorial que estos jóvenes terminen la educación media superior y lleguen a donde quieran llegar. En un ensayo publicado recientemente con los resultados de una encuesta con representación nacional sobre el temperamento de los mexicanos, se encuentra que los jóvenes de 15 a 25 años, es decir edad correspondiente a media superior y superior, 33% de ellos son optimistas del futuro, y 17% soñadores esperanzados, y por ellos, y con ellos debemos hacer un esfuerzo adicional para alcanzar sus sueños. El gobierno de Querétaro abrió un programa “Contigo que nadie se quede atrás”, para mayores de 18 años que no concluyeron su bachillerato y tienen la secundaria terminada, se ofrece un curso de 3 meses para prepararlos y que presenten su examen CENEVAL y obtengan su certificado. Hasta el momento hay 1,600 jóvenes inscritos y la convocatoria se cierra hasta el 30 de junio. Querétaro quiere que los jóvenes alcancen sus sueños. (DQ)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA